

TRABAJANDO POR LOS TERRITORIOS

Durante el mes de febrero, en nuestras labores legislativas, hemos logrado la aprobación en primer debate del proyecto de Ley de Educación Rural y Campesina, que busca la creación de una política pública que garantice educación digna en los sectores rurales del país. También, realizamos avances significativos en los proyectos que se han propuesto desde nuestra comisión como la modificación de la Ley 30 de Educación Superior para lograr que lleguen más recursos a este sector. Este mes, realizamos la Gira por el Caribe con el fin de fortalecer la comunicación directa con las comunidades y participamos en actividades y eventos convocados por organizaciones sociales de diferentes sectores; además, acompañamos a algunas funcionarias y funcionarios públicos en sus visitas a los territorios.

GIRA POR EL CARIBE

Con la Gira por el Caribe llegamos entre el 6 y el 14 de febrero, a los departamentos de Cesar, Guajira, Magdalena, Atlántico, Bolívar, Córdoba y Sucre, a más de diez municipios, desde los cuales fue posible reconocer los logros de las organizaciones sociales, cívicas, campesinas y políticas, que han sido posibles gracias a este Gobierno del Cambio, así como advertir otras situaciones que requieren atención y sobre las cuales no se ha avanzado.

El primer día en Chimichagua, Cesar, visitamos la finca y Territorio Campesino Agroalimentario (TECAM) Nuestra América. Allí, pudimos compartir y dialogar con cerca de 500 familias que cuidan, cultivan y defienden estas tierras, quienes también ven la importancia del reconocimiento de los derechos del campesinado y de la organización para fortalecer las luchas.

En Codazzi, nos recibió la Integración Campesina del Cesar, quienes han convertido la lucha por la tierra en un proyecto de vida. Esta lucha rinde frutos: la titulación de la finca El Toro ya está en proceso, un paso clave para la consolidación de este Territorio Campesino Agroalimentario (TECAM).

En Valledupar, dialogamos con jóvenes, docentes y líderes de la Universidad Popular del Cesar (UPC) sobre la disputa institucional, la Reforma Agraria y presentamos un balance de nuestra labor en el Congreso, con lo que reafirmamos nuestro compromiso con las transformaciones que el país necesita.

Al siguiente día, en Riohacha, Guajira, nos reunimos con comunidades del pueblo Wayúu para escuchar sus inquietudes sobre situaciones de vulneración a sus derechos fundamentales, como el despojo y el desplazamiento forzado.



El 9 de febrero en Santa Marta, dialogamos con líderes y lideresas sobre los servicios públicos, el fortalecimiento de los sistemas pesqueros y otros temas claves para la región.

En Campeche y en Baranoa, Atlántico, visitamos a organizaciones campesinas que nos expresaron sus preocupaciones urgentes: falta de titulación de tierras, proyectos productivos, vivienda digna y apoyos que aún no llegan a sus territorios. Instamos a las entidades del Estado a poner sus ojos en esta región del país y a dar garantías en la correcta ejecución de los recursos.



En estos municipios evidenciamos el respaldo a este proyecto político y reafirmamos nuestro compromiso de seguir legislando en favor de las vidas campesinas.

El 12 de febrero en Soledad, Atlántico, realizamos un conversatorio con las organizaciones sociales y líderes de Asocomunales: “Gracias por venir, nos devolvió la esperanza para seguir luchando por este proyecto político”, fueron las palabras que se escucharon en este escenario. Nosotros expresamos con vehemencia que no fuimos a prometer lo imposible, sino a reafirmar los avances de este Gobierno en la defensa de la vida y los derechos campesinos.



El 13 de febrero visitamos a la Asociación Campesina Sin Tierra de Turbana, una comunidad organizada y en pie de lucha por el reconocimiento de sus derechos y de su territorio. Nunca antes un senador había llegado a dialogar con estas comunidades, nosotros estuvimos presentes para escucharlos, conocer sus realidades y socializarles los avances que hemos logrado en el Congreso como resultado de la lucha histórica del campesinado.



En San Juan De Nepomuceno, Bolívar, dialogamos campesinos y campesinas sobre los desafíos que enfrentan respecto a la producción y comercialización de sus productos, el acceso a la tierra y la organización comunitaria para transformar su territorio. Sus voces y luchas son la esencia de la economía popular y la defensa del territorio.

En Sincelejo, sostuvimos un diálogo profundo con líderes y lideresas de diversos procesos sociales y tendencias del Polo Democrático Alternativo. En este espacio expresaron su preocupación por la falta de políticas públicas que garanticen oportunidades para las juventudes, la urgencia de proyectos que impulsen la economía popular y la necesidad de herramientas que permitan a las comunidades permanecer en sus territorios con dignidad.

El cierre de la Gira por el Caribe colombiano fue en Montería, donde compartimos con SINTRAELECOL un espacio de profundo análisis sobre la coyuntura política y los desafíos que enfrentamos como país y como sociedad. Presenté un informe de mi trabajo legislativo y, junto a las compañeras y los compañeros, reflexionamos sobre las acciones urgentes para la garantía de los derechos de las mujeres, los jóvenes y las comunidades campesinas.



PRONUNCIAMIENTOS

El Comité de Integración Social del Catatumbo está comprometido con la defensa de los derechos humanos, la vida y la permanencia de las comunidades en sus territorios. Con el decreto de Conmoción Interior se promueve la estigmatización y se pone en riesgo la vida, la labor y la dignidad de líderes y lideresas sociales.



El 24 de febrero celebramos un año más de lucha, unidad y resistencia del Coordinador Nacional Agrario (CNA). Hace casi tres décadas, la movilización y la unidad del campesinado lograron frenar el modelo neoliberal que buscaba convertir a Colombia en un país minero. Desde entonces, hemos luchado por el reconocimiento como sujetos de derechos y de especial protección, un sueño que hoy es una realidad. Somos el pueblo campesino organizado, sembrando soberanía alimentaria, defendiendo el territorio y enfrentando las injusticias que nos impone un modelo que nos quiere invisibles. Pero aquí estamos, más fuertes, más unidos, más convencidos de que el territorio es nuestra vida misma y que nuestra lucha es por la dignidad de todas y todos.

¡Que sean muchos más años de resistencia y construcción colectiva! ¡Viva el CNA!



El día 26 de febrero me pronuncié frente al comportamiento soez y agresivo del senador Miguel Uribe, que generó el levantamiento de la sesión de la Plenaria del Senado. No es digno de un Senador de la República recurrir al maltrato contra los congresistas del Pacto Histórico. Que Colombia sepa quién es realmente este Senador del Centro Democrático. Mi solidaridad con la Senadora Gloria Flórez y el Senador Wilson Arias.

El 27 de febrero el Consejo de Estado ha fallado a favor del gobernador Luis Alfonso Escobar, respetando la voluntad del pueblo nariñense. La justicia actúa con acierto al garantizar que se respeten los votos de la ciudadanía. Celebramos esta decisión y con seguridad continuará trabajando por el bienestar de nuestro departamento y por el cumplimiento de nuestro proyecto político del Pacto Histórico.

¡Adelante, Gobernador!



ESPACIOS DE PARTICIPACIÓN

El 17 de febrero estuvimos acompañando la Audiencia Pública sobre Educación Superior que se realizó en la Universidad Distrital en Bogotá para avanzar en el Proyecto de Ley 212/24 sobre financiamiento de este sistema educativo. El espacio contó con la participación de estudiantes, docentes y administrativos que dieron sus aportes sobre la propuesta legislativa.



El 18 de febrero la ministra Martha Carvajalino nos socializó el Pacto por la Tierra y por la Vida del Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, un espacio de diálogo donde insistí en la necesidad de una Reforma Agraria Integral y Popular que incluya el cambio climático y la agroecología como base para fortalecer la agricultura. Que contemple los derechos de las mujeres y el reconocimiento de las territorialidades campesinas. Que cuente con participación real de las comunidades, ya que hay preocupaciones sobre cómo se están manejando los Comités de Reforma Agraria. Que busque la comercialización de los productos campesinos, porque hoy es muy difícil venderlos sin intermediarios.

EL 20 de febrero recibimos a la Defensora Iris Marin en San José de Albán, Nariño. La calidez de nuestra gente campesina refleja el compromiso de esta comunidad con la defensa de los derechos humanos y la construcción de un país más justo. Su presencia fortalece las luchas de quienes, desde los territorios, hemos exigido dignidad y garantías para todas y todos. Que esta jornada de trabajo traiga avances concretos para nuestro Territorio Campesino Agroalimentario del macizo norte de Nariño y sur del Cauca.



El 22 de febrero en la vereda El Alto, del municipio de San Pablo Nariño, recibimos al gobernador Luis Alfonso Escobar Jaramillo, quien conoció de primera mano el trabajo articulado entre la comunidad, la Alcaldía y la Gobernación para hacer realidad la construcción de la cinta huella y, próximamente, la placa huella anunciada por la Gobernación de Nariño. Estas nuevas obras beneficiaran a más de 4000 personas fortaleciendo la conectividad rural, transformando la movilidad de la región, facilitando el acceso y dinamizando la economía rural de San Pablo, Colón y Belén.

TRABAJO LEGISLATIVO

El 13 de febrero junto a la bancada con quienes presentamos el Proyecto de Ley 450 de 2024, nos reunimos para un análisis y discusión de esta iniciativa clave para el país. La Economía Popular y Comunitaria es el sustento de millones de familias, el motor de los pequeños productores, mercados campesinos, artesanos, pescadores y emprendedores que construyen bienestar desde los territorios. Con este proyecto buscamos reconocer su papel, garantizar su sostenibilidad y brindar herramientas para su fortalecimiento.



El 19 de febrero en la Comisión Sexta del Senado se aprobó el proyecto de ley de iniciativa del Gobierno Del Cambio para el financiamiento de la educación superior en Colombia, que modifica los artículos 86 y 87 de la Ley 30. Este es el primer paso para pagar la deuda histórica que tiene el país con las universidades públicas y en especial con la juventud. Confiamos que a lo largo de las audiencias y del debate legislativo, se escuche y se garantice la participación de las y los estudiantes y de toda la comunidad educativa, para construir una reforma integral, transformadora y efectiva

El 25 de febrero en la Comisión Sexta del Senado se aprobó el proyecto de ley que impulsa la creación de una política pública de educación rural y campesina, garantizando acceso, calidad y pertinencia desde la educación preescolar hasta la superior.

Esta iniciativa que construimos con las Honorables Senadoras Sandra Ramírez y Soledad Tamayo, reconoce la identidad campesina y promueve modelos educativos propios que fortalecen el arraigo de las y los jóvenes en sus territorios. El proyecto busca crear una política pública que garantice acceso, calidad y pertinencia.



Este mismo día, acompañamos la radicación del proyecto de Ley Universidad para El Catatumbo, una iniciativa construida de manera colectiva con las organizaciones sociales, comunales, instituciones y congresistas, con el objetivo de garantizar el acceso a la educación superior en una región históricamente excluida como lo es el Catatumbo. Creemos en la educación como un pilar fundamental para la paz, la justicia social y el desarrollo territorial.

Como Bancada Campesina seguimos avanzando en la garantía de derechos para nuestras mujeres campesinas, rurales y pesqueras. El 26 de Febrero la Comisión Séptima del Senado Colombia aprobó el Proyecto de Ley para fortalecer los derechos de las mujeres campesinas, rurales y pesqueras. Esta ley reconoce la economía de las mujeres, la labor del cuidado, fomenta la educación rural y facilita el acceso a financiamiento, asegurando mayor representación en instancias de decisión. Con el #PL070Cámara - #PL250Senado proponemos modificar la Ley 731 de 2002 para fortalecer políticas públicas y el acceso a programas de apoyo financiero y técnico, cerrando brechas históricas de discriminación.



COMISIÓN SÉPTIMA | SENADO DE LA REPÚBLICA
Discusión y Votación de Proyectos De Ley

PROGRAMA DE TELEVISIÓN



Durante este mes continuamos con la transmisión de los nuevos capítulos del programa Del Congreso al Territorio Campesino por el Canal del Congreso. Iniciamos este mes con un episodio en el que hablamos sobre la comunicación popular y comunitaria con nuestra invitada Laura Rodriguez del Periódico El Callejero. El 13 de Febrero dialogamos con nuestra invitada profesora Patricia Bryon Cruz sobre el pensamiento crítico y humanista. En nuestro capítulo del 20 de febrero hablamos con los compañeros y compañeras del sindicato SNTT sobre el sistema de transporte masivo.

El 27 de febrero en nuestro programa Del Congreso al Territorio Campesino tuvimos un capítulo imperdible dedicado a las mujeres campesinas y urbano populares. Nos acompañaron dos grandes lideresas: Duby Ordóñez y Cristina Obregón, con quienes hablamos sobre los desafíos y luchas de las mujeres desde sus territorios.